DIARIO DEL NORTE

Periódico de la Región Caribe

La Guajira - Colombia | Año 15 | Nº 4.405 | 20 Páginas | ISSN 2145 - 2652

www.diariodelnorte.net

Riohacha D.E.T.C., martes 05 de noviembre de 2024 | \$1.200



La señorita Guajira, María Carolina Padilla, desborda carisma y belleza en Cartagena

Pág. 13

POLÍTICA

Gobierno nacional avanza en la socialización de la construcción del aeropuerto en la Alta Guajira

Pág. 2

REGIONALES

Upme da vía libre al proyecto de la construcción de la Subestación de Uribia

Pág 11



Corpoguajira y Minciencias adelantan en La Guajira proyecto de investigación y protección del pepino de mar

Pág. 10

POLÍTICA

Riohacha será sede hoy y mañana del IV Encuentro Macrorregional: el poder de la meritocracia en el territorio

Pág. 3



JUDICIALES

De un disparo en la cabeza asesinaron a 'Pocho', cuando se encontraba en su casa arreglando una lavadora en San Juan del Cesar

Choque de camioneta y bus de servicio especial deja una persona muerta en la vía entre Barrancas y Papayal

Pág. 20

Plan Decenal de Deportes de La Guajira



En una mesa de trabajo con representantes del gremio de deportistas, la Administración departamental, a través de la Unión Temporal Fomento al Deporte de La Guajira, realizó la socialización del Plan Decenal de Deportes, 2024-2034, un documento estratégico que guiará el desarrollo deportivo del Departamento durante los próximos diez años. En la socialización, a cargo del gobernador Jairo Aguilar, los asistentes reconocieron su importancia para fortalecer el deporte en La Guajira. Teniendo en cuenta los comentarios y sugerencias, se realizaron algunos ajustes al documento, integrando así temas clave que contribuirán a una implementación más efectiva. Pág. 3

Especial vigilancia para San Andrés y La Guajira por formación de tormenta 'Rafael'

mantiene desplazamiento hacia el norte del Caribe. vientos, lluvias y también un posible "olegie anómalo".

Ungrd advierte que la depresión tropical 18 ha sido Es poco probable que toque o llegue a suelo colomelevada a categoría de tormenta tropical 'Rafael' y biano, pero generará una intensidad mayor en los

Pág. 12



LOCAL

Banderas rojas en desembocadura del Ranchería por gran aumento del caudal

LOCAL

Secretaría de Salud Distrital intensifica acciones de prevención contra el dengue en temporada de lluvias

Pág. 9



Oráculos I

oraculo@diariodelnorte.net



Nera es la alcaldesa

Se acabó la tensión, Nera Robles Bonivento, fue ratificada por el Consejo de Estado como alcaldesa de Albania. Los magistrados confirmaron la decisión del Tribunal de La Guajira, emanada el pasado 6 de agosto ¿Y Ahora? Nera Robles trabajará con mayor tranquilidad sin el estrés que genera una demanda electoral ¿Y el otro fallo? Primo, la plataforma Samai muestra uno, aunque no dice el sentido. Una 📱 lledupar. Otros dos debían irse a sus fincas, el de las partes no ha sido notificada.

¿Por qué madrugaron?

¡Muy raro! Los concejales de Urumita le madrugaron al 2 de noviembre para elegir mesa directiva ¿Y eso? Fue elegido Jhonan David López, de CR, como presidente; Silvio Rumbo, de la U, primer vicepresidente. Los postulados no aceptaron la segunda vicepresidencia. ¿Por qué? Se esfumaron ¿Por qué madrugaron? Primo, una conceiala tenía clases en Vaúnico carro disponible salía a las 6.

Presupuesto globalizado

Los concejales de Maicao quedaron en blanco. No entendieron el presupuesto para el 2025. ¿Por qué? El alcalde lo presentó por \$754.283 millones ¡Ajá! El problema es que no explican cada uno de los rubros. Solo la cifra global. ¡Uummm! Tendrá un incremento de 136% ¿Aumentarán los ingresos? Eso parece, sería una buena noticia para la frontera. Muchos concejales murmuraron que no entendían nada ¿Por qué no solicitaron una explicación?

'Pegasus' en wayuú

En Manaure el software artesanal 'Pegasus' permite conocer todo al instante ¿Cómo así? Es una plataforma fabricada en Shawantamana, en donde se unen: bembeo, bochinche y el voz a voz, para hacer un excelente informativo. Se conoció que hay una puja por la Secretaría de Salud. Se asegura que Isadora Daza y Virgeyis Mendoza se quedarán. Tienen muchos padrinos ¡También Petro! No, son otros padrinos con muchas corbatas.

Estimado en 694 mil millones de pesos

Alcalde de Riohacha presentó proyecto de presupuesto 2025 para estudio del Concejo Distrital

Riohacha, Genaro Redondo, presentó formalmente el proyecto de presupuesto vigencia 2025, a los concejales para su estudio y aprobación.

Él proyecto de presupuesto fue estimado en 694 mil millones de pesos, de acuerdo con información suministrada por el secretario de Hacienda, Diego Lanao. En ese sentido, el alcalde solicitó a los concejales estudiar el proyecto de presupuesto como corresponde para su aprobación.

Precisó, que los funcionarios de la Secretaría de

El alcalde del Distrito de Hacienda se encuentran disponibles para la entrega de cualquier información que requieran en el proceso de estudio para su análisis y aprobación.

> "Esperamos tener el concurso de ustedes, que le puedan hacer ese análisis exhaustivo, ustedes saben que aproximadamente el 90% de ese presupuesto se va en SGP de educación, salud y agua potable", expresó.

> Por su parte, el secretario de Hacienda, Diego Lanao, precisó que el proyecto presentado cuenta con la justificación y todos los soportes que explican



El alcalde Genaro Redondo presentó el presupuesto viaencia 2025 para su estudio y aprobación.

cada detalle del presupuesto de la vigencia fiscal 2025.

Agregó, que está disponible para cumplir cualquier requerimiento de parte de los concejales.

"Con el equipo trabajamos y presentamos el presupuesto, ajustado a la realidad económica y con la capacidad para defenderlo ante los honorables concejales", precisó.



VISITANOS -⊕ diariodelnorte.net

(a) @diariodelnorteguajira f @diario.delnorte

Presidente del Concejo de Riohacha solicita al alcalde tener cautela con proyecto de la Ptar

El presidente del Concejo de Riohacha, Gandhi Romero, le solicitó al alcalde Genaro Redondo, tener cautela con el proyecto de construcción de la planta de tratamiento de aguas residuales.

"Quiero sugerirle que tenga mucha cautela, que el relacionamiento con las comunidades que habiten en sus alrededores sea más óptimo y que se le cumpla la palabra",

Expresó, que no se puede desconocer que las comunidades indígenas con el sinfín de necesidades que tienen aprovechan algunas veces para poder suplir algunas de ellas.

Agregó, que se requiere que se le cumpla la palabra en relación con esa

"No podemos desconocer también que existen comunidades que están por fuera de lugar con relación a exigencias, pero yo creo que, a través del relacionamiento, del entendimiento podemos llegar a que Riohacha prospere y se desarrolle", precisó.

En ese mismo sentido,

el presidente del Concejo. Gandi Romero, manifestó que actualmente muchos proyectos de Riohacha no han podido ser culminados por esa falta de comunicación directa con las comunidades indígenas.

"No queremos que esos proyectos que necesita Riohacha se vayan al piso, eso no lo deseamos", precisó.



dente del Concejo.

Gobierno nacional avanza en la socialización de la construcción del aeropuerto en la Alta Guajira

En varios eventos públicos, el presidente Gustavo Petro, manifestó que su Gobierno planea la construcción o mejoramiento de aeropuertos regionales para elevar la conectividad en el país.

Según el Jefe del Estado, su gobierno ha priorizado la construcción de nuevos aeropuertos en La Guajira y Ayapel, Córdoba, así como la ampliación del aeropuerto de Tolú.

Sobre el proyecto del nuevo aeropuerto en la Alta Guajira, el director de la Aerocivil, Sergio Pa-



El director de la Aerocivil, Sergio París, aseguró que los recursos están garantizados.

rís, dijo que avanzan en los primeros pasos con la socialización hacia las comunidades cercanas.

Aseguró que los recursos están garantizados v confirmó que la Universidad Nacional está haciendo los estudios y diseños de la nueva terminal aérea.

Explicó el funcionario que ese nuevo aeropuerto fue incluido como obligación de cumplimiento dentro de la Sentencia D-302 de la justicia colombiana. Eso se hizo contemplándolo como obra necesaria para llevar

salud y bienestar a la Alta Guajira", advirtió París, al tiempo que sostuvo que al estar en la sentencia, "se vuelve un asunto de

El director de la Aeronáutica agregó que una vez terminado los estudios y diseños de la Universidad Nacional, la expectativa es que sea el Ejército Nacional con su Comando de Ingenieros quienes construirían toda la infraestructura.

En el caso de la ampliación del aeropuerto de Tolú, Sucre, la terminación de la pista de aterrizaje estará lista en diciembre de 2024, pese a que han tenido inconvenientes con las comunidades indígenas.

ciudad amurallada.

Dos bellezas en Cartagena Concejal bailador

El concejal de Riohacha, Iler Acosta, en sus redes sociales está demostrando que es un buen bailador. En los videos se le ve muy feliz demostrando sus dotes de bailar muy bien la salsa y la champeta. Iler se disfruta cada bailao y está promoviendo su deseo de convertirse en el presidente de la corporación para la vigencia 2025 ¿Lo logrará? Es posible, porque conforma las mayorías en el cabildo.

Dos candidatas de La Guajira se están disfrutando su presentación en el Reinado Nacional de la Belleza, que se realiza en la ciudad de Cartagena. Se trata de la abogada, María Carolina Padilla Durán, de San Juan del Cesar y quien representa a La Guajira, y Olga María Álvarez, quien está por Riohacha. Las dos representantes son igual de bellas y están dando de qué hablar en la

El Comité de Belleza

En el Reinado Nacional de la Belleza, La Guajira baila con dos candidatas. Al famoso Comité Departamental de Belleza le salió competencia con el Comité de Riohacha conformado por Claudia Montenegro, Zeger Iguarán, Lumara Parra, y Ellen Pimienta, quienes ostentaron el título de Señorita Guajira ¿Y entonces? A esperar y a desearle suerte a las candidatas María Carolina Padilla y Olga María Álvarez.

Corazón dividido

I Oráculos

El comunicador y presentador del canal regional Telecaribé, Luigi Freile, llega con su corazón dividido a Cartagena. Luigi estará desde el miércoles en la Ciudad Heroica cubriendo el Reinado Nacional de la Belleza, donde dos hijas de La Guajira participan. María Carolina Padilla representa a La Guajira y Olga María Álvarez, al Distrito de Riohacha. Luigi no te preocupes, que bien acompañado sí estás.

Se busca promover la práctica deportiva

Gobernación de La Guajira realizó la construcción y socialización del Plan Decenal de Deportes 2024-2034

En una mesa de trabajo con representantes del gremio de deportistas, la Administración departamental, a través de la Unión Temporal Fomento al Deporte de La Guajira, realizó la socialización del Plan Decenal de Deportes, un documento estratégico que guiará el desarrollo deportivo del Departamento durante los próximos diez años.

En la socialización del plan, los asistentes reconocieron su importancia para fortalecer el deporte en La Guajira. Teniendo en cuenta los comentarios y sugerencias de los participantes, se realizaron algunos ajustes al documento, integrando así temas clave que contribuirán a una implementación más efectiva.

Este Plan Decenal de Deportes tiene como propósito fundamental promover la práctica deportiva, mejorar la infraestruc-



El gobernador Jairo Aguilar expresó su satisfacción por los avances logrados durante la socialización.

tura y los recursos disponibles, así como desarrollar programas de formación para deportistas y entre-

Entre los objetivos planteados están la promoción de un estilo de vida saludable, el aumento de la competitividad en eventos nacionales e internacionales, y la inclusión social a través del de-

El plan se centra en siete ejes estratégicos: desarrollo de infraestructura deportiva, fomento de la práctica deportiva, formación y capacitación, impulso a la competitividad y alto rendimiento, avances logrados durante

promoción de la inclusión la socialización del plan. y accesibilidad, participa- "Este documento se ción comunitaria, y optimización de la gestión y financiamiento.

Las metas propuestas incluyen la creación de programas deportivos en edad escolar, el establecimiento de alianzas con organizaciones deportivas internacionales y la organización de eventos de relevancia tanto a nivel nacional como internacional. Para asegurar su éxito, se han definido indicadores de seguimiento, como el número de participantes en programas deportivos, la cantidad de infraestructuras construidas o renovadas, y el incremento de la participación femenina en las competencias.

Al finalizar la mesa de trabajo, el gobernador de La Guajira, Jairo Alfonso Aguilar Deluque, expresó su satisfacción por los

Este documento será la base sobre la cual construiremos un futuro deportivo más inclusivo v competitivo para todos los guajiros. El deporte es una herramienta poderosa para el desarrollo social, y con este plan aspiramos a que nuestros jóvenes tengan más y mejores oportunidades", aseguró el mandatario.

Posterior a la socialización del Plan Decenal de Deportes de La Guajira 2024-2034, este será presentado ante la Asamblea Departamental para su aprobación, con el fin de cumplir los objetivos trazados, orientados hacia una nueva etapa de fortalecimiento deportivo, apoyando el crecimiento y la participación de sus ciudadanos en actividades físicas y competitivas que impactarán positivamente en la calidad de vida de la comunidad.

En Riohacha se realizará el IV Encuentro Macrorregional: el poder de la meritocracia en el territorio

Este martes 5 y miércoles rregional: el poder de la 6 de noviembre, la Comisión Nacional del Servicio Civil (Cnsc), con el apoyo de la Gobernación de La Guaiira, la Escuela Superior de Administración Pública (Esap) y la Universidad de La Guaiira, realizará el Encuentro Macro-

meritocracia en el territo-

El evento tendrá lugar en la ciudad de Riohacha, Biblioteca Virtual Héctor Salah Zuleta, ubicada en la carrera 15 # 19 - 2.

Los Encuentros Macrorregionales son espacios

de capacitación y asesoría sobre los temas asociados a la meritocracia v misionalidad de la Cnsc, como la provisión de los empleos públicos a través de procesos de selección, la administración de la carrera administrativa, la vigilancia preventiva, correctiva y sancionatoria, así como los retos que en materia jurídica enfrenta la meritocracia, para dar a conocer las herramientas más importantes de gestión de la carrera administrativa para las entidades territoriales.

El evento cuenta con la participación de entidades como el Departamento Administrativo de la Función Pública y la Escuela Superior de Administración Pública, así como actores clave de la administración pública de la región norte del país y de los comisionados. directivos y asesores de la Comisión Nacional del entidad. Servicio Civil.

Paralelamente, la Cnsc brindará atención in situ a través de sus colaboradores y funcionarios quienes atenderán los requerimientos que las entidades, servidores públicos y ciudadanía tengan en relación con la

Los encuentros espacios de capacitación y asesoría sobre los temas asociados a la meritocracia y misionalidad de la Cnsc. como la provisión de los empleos públicos.

El encuentro de día y medio está dirigido a servidores públicos (funcionarios de carrera, miembros de comisiones de personal, funcionarios en provisionalidad, contratistas), autoridades locales, organizaciones de la sociedad civil, academia y ciudadanía en general interesada en los procesos de selección y la gestión de la entidad.

La Cnsc culmina el recorrido de este año por las diferentes regiones del país con su visita a Riohacha, a la fecha se han realizado los Encuentros Macrorregionales en Barranquilla, Yopal y Cúcuta. Para más información e inscripciones a este encuentro macrorregional que se llevará a cabo en Riohacha, ingrese a https://www.cnsc. gov.co/encuentros-macroregionales-2024.



4 | Opinión

El hombre que en la costa enseñó a dejar huellas a través de sus cantos

Hace 50 años el compositor Camilo Namén tuvo un 'Encuentro con el diablo'



Por Juan Rincón Vanegas @juanrinconv

entarse con el compositor Camilo Namén Rapalino quien no hace mucho tiempo sumó 80 años de vida, es notar que las nostalgias también han envejecido y la felicidad se asoma en el firmamento, mirándola en silencio para que nunca se vaya por el despeñadero del adiós.

Él ha tenido la gran virtud de plasmar en cantos vallenatos todo lo que gira a su alrededor y ahora lo vuelve a contar acompañado de lágrimas que adornan su noble corazón. Precisamente, el tres de noviembre de 1974, hace 50 años, le pasó un caso triste que tuvo inmensa resonancia.

Todo sucedió una noche de parranda cuando estando en Barranquilla decidió irse en un vehículo para Santa Marta, pero un desperfecto mecánico lo mandó a una cuneta, quedando gravemente herido, teniendo que ser internado en un hospital por varios días. Eso lo inspiró y nació el merengue 'Encuentro con el diablo', que fue grabado por los Hermanos Zuleta, tres años después. También lo hizo el artista dominicano Johnny Ventura, bajo el título 'El sueño'.

"Me dicen que el tres de noviembre la radio una noticia dio, y así lo gritaba la gente, un parrandero bueno se murió. Y San Pedro conmigo fue indiferente, y llegando a la puerta me rechazó. Me dijo parece usted mala gente, déjeme consultar esto con Dios". Ese verso lo volvió a cantar recordando el hecho que por poco se lo lleva para el otro lado, sin boleto de regreso.

En esa canción antológica del vallenato raizal se esconde la esencia de una historia donde se fortalece la tradición oral, haciendo posible que se respire folclor por todos los poros. Ahora este tipo de episodios están escondidos en el olvido y no guardan relación con el recuerdo.

Siguiendo con el recorrido de los versos volvió a cantar y al final se quedó



La alegría de Camilo Namén, es componer, cantar, versear v bailar.

pensativo. "Me tiene esperando la respuesta, me sentía bastante preocupado, y me dijo aquí Dios no lo acepta porque usted ha cometido muchos pecados. Me mandaron derecho pa' donde el diablo y tampoco me quiso abrir la puerta. Cuando iba saliendo me dijo un diablito, el diablo que se vaya pa' la tierra, que todavía usted está jovencito y que siga su vida parrandera". Además, regresó con un recado para varios amigos,

La secuencia de ese canto concluyó con el caso arreglado, porque ni en el cielo o el infierno le abrieron las puertas, enviándolo a seguir metido de pueblo en pueblo, siendo protagonista de diversas historias que hoy están metidas en el corazón del folclor vallenato.

"Y después del sustazo que me llevé por todo lo que estuve pasando, en el San Juan de Dios desperté con ganas de bebé y seguí gozando, pero yo no sé cómo van a hacé, esa gente que el diablo está esperando, y si no se corrigen van a vé, el vainazo que les va a echá ese diablo. Y ya yo mi problema lo arreglé porque de la tierra más nunca salgo".

El suceso, en vez de lamentos, motivó al compositor después de su recuperación, y con la lucidez de una mente nacida para componer, pudiendo armar las más dicientes estrofas. De manera sarcástica se burló de la muerte con una picaresca



Camilo Namén con el retrato de su padre Felipe Namén, su gran amigo.

que solo su imaginación logró armarla.

Las diabluras

"Esta narrativa metafórica traspasó la barrera de lo tradicional porque de manera jocosa conté mi propia historia. Ese canto del encuentro con el diablo, pasados 50 años, se sigue escuchando y me piden que narre en detalle el caso sucedido", dijo sonriendo.

Claro, que en la tierra Camilo Namén continuó con sus diabluras, siendo solidario, bailando, cantando y verseando para darle el toque justo al folclor vallenato, ese que sigue amando con toda su alma.

De manera pausada siguió contando esos hechos que lo convirtieron en un gigante de la composición, hasta llegar a ser ganador del concurso de la canción vallenata inédita del Festival de la Leyenda Vallenata en el año 1972, con el paseo 'Recordando mi niñez'.

Cuando la ventana de las añoranzas continuaba abierta, expresó muy convencido. "Mi vida ha sido un espejo donde me miro todos los días reflejándose inicialmente como comenzó todo. Por eso lo digo en un verso. "Recuerdos de mi pueblo me causan sentimiento y el alma por dentro se me pone a llorar". Una manera de darle gracias a Dios y fijar mi mirada hacia donde la vieja Concha (Concepción Rapalino) me trajo al mundo, gracias al amor con Felipe Namén Fraija".

Mi gran amigo

Precisamente el diálogo entre paisanos no podía terminar sin recabar por los recuerdos de aquel merengue 'Mi gran amigo', el canto del dolor, de las lágrimas inagotables y del amor dedicado a su padre Felipe Namén Fraija, quien partió para la eternidad el lunes 19 de enero de 1970. De inmediato añadió. "Las vivencias con mi papá dieron para hacer esa inmortal canción grabada en 1972 por los Hermanos López, cantando Jorge Oñate".

Continuó diciendo. "Dios es el inspirador. Yo digo que la composición es divina, cuando uno tiene la estructuración de entender que el verso debe ser respetuoso y que la melodía sea agradable al oído. A medida que los años fueron pasando el Todopoderoso me regaló el don para componer, especialmente las canciones dedicadas a mi padre, a mi madre y a mi amada tierra Chimichagua".

Ahora, los quebrantos de salud lo han apartado de las parrandas, pero hace una solicitud para que lo sigan queriendo como se lo han demostrado siempre. "Quiero quedarme en el amor de la gente, porque he tenido un sentimiento que es el de componerle canciones a las realidades para que no me olviden".

No había lugar a más preguntas, el diálogo se cerró, el silencio dominaba, pero al frente estaba Camilo Namén Rapalino, el hombre que en el territorio costeño enseñó a dejar huellas a través de sus cantos, a regalar alegrías, a recibir abrazos enredados en un lenguaje sin palabras y a decirle al mundo que así la bruma envuelva el alma, no hay que borrar las sonrisas.

Opinión | (5)



luisacosta medina@hotmail.com

caso imes portante el que paso a Leonor María, se enamoró de un estudiante y todo se lo creía, cansado de aconsejarte no me hacías caso Leonor hoy la novia del estudiante no es la esposa del doctor, eso que a ti te ha pasado si me da dolor, hoy en día que él es doctor, hasta en cinta te ha dejado".

El aparte que antecede corresponde a la canción titulada 'La novia del estudiante' incluida por Alfredo Gutiérrez en corte 6 del Lado B del LP titulado 'La diosa coronada' en 1972 que nos cae como anillo al dedo a propósito de estudiantes, empreñamientos y nacimientos de muchachos, asunto que ocupa nuestra atención.

Universidad Nuestra de La Guajira continúa su meteórico ascenso en el escalafón de las mejores universidades del país, la aprobación de nuevos y muy importantes programas evidencia gestión, colaboración armónica y resultados, el excelente desempeño de sus egresados es prueba indeleble de la calidad de su educación, del acierto al seleccionar a quienes tenemos la honrosa responsabilidad de forjar nuevos profesionales y sobre todo la actitud consciente y responsable de nuestros estudiantes que han entendido que un buen futuro no lo encontrarán transitando por los atajos del Código penal sino navegando entre las líneas de los buenos libros.

Mientras se avanza en su crecimiento, cobertura y excelencia, también -v de qué manera- se asciende en los indicadores de Acreditación v Calidad Educativa soportes verticales de su vocación de permanencia, proyección y logro de sus metas en el inmediato futuro, lo cual constituye una razón de peso para confiar en un mañana mejor para nuestros muchachos y un porvenir colmado de bienaventuranzas para La Guajira.

No puede ser casual que un número representativo jóvenes que fueron nuestros estudiantes en el Programa de Derecho hayan logrado superar las pruebas de conocimiento en varias instituciones públicas para ingresar a Carrera Administrativa en la Dian, la Rama Judicial



Continúa su meteórico ascenso en el escalafón de las mejores del país

Uniguajira, de adultos mayores a la primera infancia...inaplazable

y el lcbf entre otras, uno de esos casos lo podemos colocar como ejemplo para que otros se animen, estudien y confíen en su inteligencia; es el caso de una joven a quien conocí como mesera en un restaurante de la ciudad de Riohacha y alternaba su actividad laboral con sus estudios, fue mi alumna en la Asignatura de Procesos Especiales que incluye Procedimiento Administrativo y Acciones Constitucionales, también lo fue en la Asignatura de Mecanismos Alternativos de Solución de Conflictos, ella culminó exitosamente sus materias, sustentó su trabajo junto con otro estudiante con el cual sostenía una relación sentimental, él mientras estudiaba también se sostenía 'rebuscándose', haciendo mandados a algunos litigantes y lo que le saliera ocasionalmente, finalmente se unieron maritalmente, igual que ella fue buen estudiante, y se araduaron juntos.

Resulta que esos dos jóvenes, ella de origen sabanero y él con evidente acento cafetero, se inscribieron en la convocatoria de la Rama Judicial para proveer cargos en la Administración de Justicia, y demostrando una vez más que 'querer el poder' lograron superar la prueba y desde hace más de un año son funcionarios judiciales y son padres de una preciosa bebé, viven dignamente y ya están gestionando para comprar una vivienda para su hogar; su presencia física y su forma de vestir ejecutiva no deja lugar a dudas de que su situación ha cam-



Carlos Arturo Robles Julio, rector de Uniguajira.

biado notoriamente, que su cuchara mejoró quiere decir que si tenemos a Dios en el corazón la inteligencia el sacrificio y la responsabilidad son suficientes para transformar nuestra existencia, que no se requiere arrodillarse ante políticos oportunistas, menos preparados que ellos y humilladores para realizarse profesionalmente, que no es imperativo renunciar a la dignidad para lograr un cargo igualmente digno en la Administración pública, y no hay duda que tal como lo dicen las Santas Escrituras "Los humillados serán redimidos y los humilladores serán exhibidos".

A propósito de esos amores estudiantiles con final feliz y con resultados a la vista pensamos que la tapa de la cajeta para que la Universidad de La Guajira le pise el pescuezo a se estructure un proyecto destinado a la creación de un Centro de Atención para la Primera Infancia, para lactantes y párvulos en su interior destinado a brindarles atención, cuidado, seguimiento y pro-

tección a las niñas y niños hijos e hijas de estudiantes que cursan sus estudios allí porque conozco casos dramáticos de jóvenes estudiantes que llegan tarde a la clase porque muchas veces no encuentran quien les cuide a sus pequeños mientras ellas estudian, o no tienen los medios para pagar los servicios pertinentes a una babysister lo que se constituye en un factor que impacta el indicador de asistencia a clases y su rendimiento académico y afecta a las prematuras madres emocionalmente, algunas de ellas solteras o viudas con exmarido vivo por lo que muy bien dice la canción "La novia del estudiante no es la esposa del doctor".

Consideramos que con ese servicio de Guardería, Salacuna, Cuidandería o cualquier 'IA' como se le quiera llamar, nuestra Alma Máter haría un aporte mayúsculo al restablecimiento de sus derechos a los niños y niñas de sus estudiantes, y puede ser también de su personal docente y Administrativo ya que el artículo 44 Constitucional ha previsto que deben ser protegidos contra "toda forma de abandono" y concluye advirtiendo que "Los derechos de los niños prevalecen sobre los derechos de lo demás".

Igual resulta ineludible las mejores del país es que manifestar que con la iniciativa que a manera de Carta Abierta estamos proponiendo al Consejo Superior de Uniguajira y a su rector Carlos Robles Julio se matarían varios pájaros con el mismo tiro porque entre los progra-

mas que se han incorporado a la oferta académica tenemos ciencias de la salud y sobre todo la Licenciatura en Educación Infantil y allí tendrían los estudiantes un escenario maravilloso y sublime para realizar sus prácticas estableciéndose una relación de mutuo pechiche, complacencias, complementariedad y de conveniencia que no admite discusión, y como si lo anterior fuera poco se ayudará contundentemente a los gobiernos nacional, Departamental y los municipales y el Distrito de Riohacha a ejecutar una eficaz estrategia para en-frentar el problema de la desnutrición y garantizar en los niños y niñas la seguridad alimentaria y control de su talla y su salud física y mental. Cójanme este trompo en la uña!

No hay duda de que la niversidad que ha dado la oportunidad de realizar sus sueños a tantos jóvenes y también a adultos mayores puede igualmente pasar a la historia por propiciar y brindar protección y posibilidades de vida a la primera infancia, ese es un proyecto inaplazable, los recursos pueden llegar de distintas fuentes, todo muchacho trae su pan en el sobaco.

Pido a Dios que a esa iniciativa no se le atraviese un comité de oposición porque ya es deporte en nuestra tierra oponerse a todo, criticar las iniciativas ajenas, pero sin aportar nada, por eso este pueblo manso y resignado cada vez parece hundirse más en el hueco de la desesperanza!

6) Opinión

Se logró elevar la importancia de cuidar y conservar la biodiversidad

La Guajira en la COP16: después de la quema es que se ve el humo



oncluida la Conferencia de las Partes del Convenio sobre la Diversidad Biológica

COP16, y para romper el sortilegio que estas cumbres son obvias declaraciones de buenas intenciones, utilicemos el dicho de la sabiduría campesina provinciana "después de la quema es que se ve el humo" para evaluar los resultados a nivel global, nacional, regional, departamental y municipal de este encuentro por la vida en todas sus manifestaciones promovido por el Gobierno nacional.

Según el balance de la ministra de Medio Ambiente y presidenta de la COP16, Susana Muhamad, se logró, primero, elevar la importancia de cuidar y conservar la biodiversidad al mismo nivel de discusión del cambio climático, lo que permite no solo integrar las dos agendas, sino movilizar acciones y recursos para enfrentar la crisis planetaria.

En segunda medida, materializar "logramos la COP de la Gente, una cumbre donde todos los sectores pudieron sentirse realmente incluidos. Nos comprometimos a llevar ante las delegaciones sus propuestas y visiones para nutrir las discusiones y así lo hicimos. Presentamos las 39 declaratorias realizadas antes y durante la COP por los pueblos incomunidades dígenas, afrodescendientes, campesinas, jóvenes, mujeres, parlamentarios, empresariado, entre otras.

En tercer lugar, se generó una gran movilización de todos los sectores y toda la sociedad en torno al cuidado y protección de la biodiversidad, "activamos la conciencia ambiental de la ciudadanía sobre el valor de nuestra riqueza natural, de lo que significa vivir en uno de los países más biodiversos del mundo y alrededor de esto creamos una gran aula ambiental en todo el país.

Y cuarto, gracias a la gestión de la COP16, llegaron al país 100 millones de



El gobernador Aguilar expresó que iniciaron la recuperación de las más de siete cuencas hídricas del Departamento.

dólares para la protección de la biodiversidad y el impulso de la bioecono-

Para alcanzar estos cuatro resultados tangibles y concretos, se partió de la evaluación de las 23 metas que se comprometieron a cumplir los gobernantes que firmaron la declaración pactada en la versión 15 de la COP realizada en 2022 en Kunming (China)-Montreal (Canadá). Se presume que las Corporaciones Autónomas Regionales, espe-cialmente las del Caribe Colombiano, incluida la de La Guajira, llevaron esa tarea hecha en su jurisdicción ambiental respectiva.

En consecuencia, del anterior ejercicio, el gobernador de La Guajira, como autoridad ambiental seccional, expresó enfáticamente en la COP16 que "anteriormente los temas de ambiente siempre se dejaban relegados, y en el caso de su Administración iniciaron con la recuperación de las más de siete cuencas hídricas principales del Departamento."

En ese sentido, se supone que Corpoquaiira contribuyó significativamente en lo que le correspondía con el cumplimiento de la meta primera y segunda de la COP15 (01. Planificar y gestionar todas las zonas para reducir la pérdida de biodiversidad y 02. Restaurar el 30% de todos los ecosistemas degradados), y puntualmente, con las acciones relacionadas en el eje 1 de la transformaterritorial alrededor del

ción del "Ordenamiento contenido en el Plan Nacional de Desarrollo 2022agua y justicia ambiental" 2026 'Colombia potencia



El alcalde del Distrito de Riohacha, Genaro Redondo, se comprometió también con el medio ambiente.



Un balance exitoso presentó Corpoguajira y su director Samuel Lanao, en su participación en la COP16.



Corpoquajira tuvo una participación muy activa en los diferentes eventos que se presentaron en la COP16.

de la vida' a través de un Plan de Ordenamiento y Manejo Ambiental - Pomca, específicamente por ser la más crítica por su deterioro ecosistémico, de la Cuenca del Alto Valle del río Cesar y de sus cuatro afluentes, los ríos Villanueva, El Molino, Quiebrapalos y Marquezote que fueron declarados sujetos de derecho.

No nos cabe ninguna duda que la delegación de Corpoguajira, enca-bezado por su director Samuel Lanao, que asistieron a la COP16 de la gente, convocarán, ojalá en el norte y en sur de la península, a la comunidad guajira, actores sociales, instituciones territoriales para devolverles, de la manera más sistemática posible, las nuevas metas para recuperar la biodiversidad perdida, derivadas de la declaración que firmen v se comprometan a cumplir los 193 países que asistieron a este trascendental Encuentro Internacional por la sobrevivencia de la especie humana.

De iqual forma, se socializará el necesario ajuste al Plan de Acción Cuatrienal 2024-1927 de Corpoquajira en perspectiva de las metas de la COP17 a celebrarse en el 2026 con las nuevas estrategias consensuadas en Cali para todos los quajiros y guajiras, avanzado cada vez más para estar más cerca de alcanzar la Paz con la agredida naturaleza del territorio guajiro y disminuir el riesgo de un ecocidio en nuestro medio ambiente.

Editorial (7)

uele a I m a cuando se transita por la ciudad de Riohacha en medio de obras que se trabajan a medias porque ni siquiera los contratistas son capaces de utilizar adecuadamente las señales de aviso para advertirles a conductores y transeúntes, cómo deben moverse en la capital de La Guaji-

Las fuertes lluvias que siguen cayen-

Riohacha a la deriva

ciertos barrios se inundan por la falta de un alcantarillado pluvial que le ha sido negado a la ciudad.

La obra del nuevo puente del Riíto no termina muy a pesar de que fue habilitada por la Administración

La invasión del espacio público es el pan nuestro de cada día, solo es llegar a la zona del mercado viejo para obser-

de manera rápida hace lo que le da la gana.

> Los conductores de motos siguen irrespetando las señales de tránsito, llegando a zonas prohibidas y generando todo un caos en la ciudad.

> Varios parques como el de los Remedios, ubicado en la calle 13 con carrera 17, se encuentran en manos de personas de la calle que interrumpen de alguna manera la presencia

do, muestran cómo var cómo cada uno de los moradores del sector.

> Los basureros satélites siguen aumentando, y el mal manejo de las basuras por parte de la ciudadanía es otro detonante que en nada ayuda para mostrar una ciudad limpia y amable con el medio ambiente.

> radiografía Esta revela que es urgente que el alcalde del Distrito Genaro Redondo Choles, ejerza la autoridad en

situaciones como la invasión del espacio público, las basuras. el irrespeto por las señales de tránsito donde existen mecanismos legales que ayudarían a un poco de control.

Debe también el mandatario recuperar la confianza ciudadana, clave para avanzar en el orden que necesita la ciudad porque de lo contrario el descontrol será total.

La ciudadanía y los gremios juegan un papel importante en lo que se reclama insistentemente, por lo que es el momento de contribuir desde la crítica sana, respetuosa y acompañada de propuestas que se pueden evaluar de manera colectiva.

El Distrito no puede seguir a la deriva, es urgente que el capitán tome el control del barco asumiendo cualquier costo político si realmente al término de su mandato quiere entregar un Distrito sano y sostenible.

San Juan: un territorio de oportunidades para el turismo



Humberto Frías Mendoza

rafaelhumbertofriasmendoza226@gmail.com

El municipio de San Juan del Cesar es un territorio de magia, encantos y fascinación. Por eso en el Plan de Desarrollo Municipal 2024-2027, se visiona como un destino turístico de La Guajira y el Caribe, basado en sus potencialidades en la naturaleza y el ambiente. Un municipio que encierra 323 años de historia y que fue erigido como municipio hace más de 70 años y que siempre ha sido visible por sus particularidades poblacionales y territoriales.

Además, porque posee muchas potencialidades en la dimensión sociocul-

llo competitivo. Por valles y exóticos paraesas razones. Usaid, la agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional, organizó en Casa Murillo con la institucionalidad del país y los gestores y emprendedores de esta cadena productiva, un evento que les permitiera contextualizarse y conocer más sobre el municipio de San Juan. El evento denominado territorio de oportunidades, tuvo como propósito impulsar y promover las oportunidades de este territorio para el turismo. Con un intercambio de saberes ancestrales y la transferencia de conocimiento en las fortalezas económicas y culturales con toda la riqueza del acervo musical, los sanjuaneros expusieron con lujo de detalles y competencias todo el conocimiento de su territorio.

Un territorio ubicado en el sur de La Guajira, con una envidiable posición geojes naturales.

Territorio, además, duramente golpeado por la violencia, lo cual lo convirtió en un municipio de víctimas y lo incluyó en los programas de desarrollo con enfoque territorial del país como una de las zonas más afectadas por el conflicto armado.

Su ubicación entre los ecosistemas de La Sierra Nevada de Santa Marta y la Serranía del Perijá, que ayer sirvieron de refugio para los grupos al margen de la ley y los actores del conflicto, hoy lo convierten en un importante destino turístico de la región y el país.

Además, los hermosos valles de los ríos Cesar y Ranchecomplementan esa belleza natural.

El salto de La Peña, el Salto de La Junta, el Manantial de Cañaverales, la Represa del río Ranchería y el balneario del Totumo impulsan el

y aventuras, lo mismo que, el turismo contemplación. Igualmente, la presencia del resguardo indígena Koguismalayo-arhuaco, con una población de más de diez mil indígenas wiwa y más de catorce mil afrodescendientes, impulsan el etnoturismo en el territorio.

Así mismo, la ruta del Cacique de San Juan hacia La Junta y hasta el museo del Cacique, encierra toda la historia musical de Diomedes Díaz, el cantor campesino nacido en la vereda de Carrizal y que se convirtió en la figura icónica del vallenato, promoviendo el turismo cultural.

Del mismo modo, la ruta del corredor minero hacia el Tablazo y Cañaverales promueve también el historial de las canciones del compositor Hernando Marín y su hijo Deimer, junto con los hermanos Moya, Franklin y Dachi, hasta aterrizar en la Reserva Forestal Protectora, el manantial de Cañaverales con toda su belleza v fascinación v la del campesino parrandero.

En la cabecera municipal se destaca la infraestructura hotelera con diecisiete hoteles confortables para el alojamiento del turista, permitiéndole desde allí conocer el museo de los compositores y el museo de Juancho Roís en casa de su madre, Dalia Zúñiga. También hace parte de San Juan como destino turístico, el Parque Bolívar recientemente remodelado con su entorno republicano y el templo San Juan Bautista, con sus torres morunas y sus

panarios y su atrio construido con gran altura en arcos de medio punto.

majestuosos cam-

La Plaza Santander, hoy convertida en la plaza cultural y de diversión con majestuosa la Tarima Juancho Rois, donde se desarrolla el Festival Nacional de Compositores como templo sagrado donde nacen canciones vallenato del para el mundo. Finalmente, ir y conocer a San Juan es conversar con sus calles llenas de poesías y serenatas en un viejo ventanal.

Es apreciar la luna de diciembre y sentir costumbre sanjuanera de entregar el corazón con tres canciones bien sentidas y unos versos elocuentes donde el sanjuanero expresa lo que siente.

Recorrer su vasta y extensa zona rural, es sentir la más alta pureza del campo y su atávica vocación agropecuaria desde la serranía de Ulago con toda la producción agrícola y artesanal con el conocimiento ancestral de Mábel Montaño en el Centro Poblado del Placer.

San Juan es un territorio de oportunidades turísticas, desde su cabecera municipal hasta sus 44 unidades territoriales, representadas en sus quince corregimientos, 15 centros poblados y 19 veredas.



DIARIO DEL NORTE

Dirección General Demis Pacheco de Fernández direcciongeneral@diariodelnorte.net

> **Gerencia General** Demis Pacheco de Fernández

Ventas y Mercadeo Meivys Mendoza gbarranquilla@diariodelnorte.net Celular: 321 541 81 40

Gerencia Comercial - Regional direccioncomercial@gamezeditores.com Celular: 320 542 04 46

Gerente Comercial La Guajira gerenciariohacha@diariodelnorte.net Celular: 320 542 04 54

Diseño, Diagramación y Corrección Equipo de Gámez Editores

Envíe sus columnas y opiniones al correo columnistas@diariodelnorte.net

Comentarios: info@diariodelnorte.net Cra. 6 No. 5 - 01 Piso - 1 Esquina Tel. 730 40 09

> www.diariodelnorte.net Riohacha - La Guajira.







8 | Actualidad

Por Stephanie Garzón

Periodista Unimedios Sede Bogotá

egún la Unidad Búsqueda de Personas Dadas por Desaparecidas (Ubpd), el conflicto armado ha borrado el rastro de más de 80.000 personas en el país y los esfuerzos por encontrarlas son lentos, lo que constituye una crisis humanitaria sin resolver, especialmente en madres, hijos, hermanos y padres que esperan respuestas.

Desde su creación en 2005, la Dirección de Justicia Transicional de la Fiscalía General de la Nación ha venido realizando la búsqueda e identificación de víctimas, y hasta 2022 había identificado 6.695 fosas y exhumado 8.135 cuerpos. El Observatorio de Memoria y Conflicto del Centro Nacional de Memoria Histórica estima que para 2021 habían 80.733 desaparecidos, de los cuales se han recuperado 8.308 cuerpos.

Hasta ahora las prácticas más comunes para buscar fosas en Colombia han incluido el envarillado, que consiste en introducir en el suelo una varilla (cerca de 1,2 cm de grosor por 1,5 a 2,20 m de largo), si sale con huesos o vestiduras puede ser indicio de una fosa clandestina; la excavación manual y el uso limitado de radares de penetración en áreas urbanas. Estas técnicas, aunque útiles, son invasivas, costosas y requieren mucho tiempo. Ante este reto, Andrés Alejandro Mejía López, de la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Colombia (Unal) Sede Bogotá y estudiante de la Maestría en Geomática, desarrolló una nueva metodología con potencial para detectar fosas comunes mediante herramientas tecnológicas que emplean drones e imágenes multiespectrales.

Drones: herramientas de precisión y eficiencia

"Un punto de partida crucial fue un estudio realizado en 2015 por otro investigador, quien utilizó radar de penetración de suelos (GPR, por sus siglas en inglés) para explorar la posibilidad de identificar fosas comunes mediante este método", señala el investigador.

El GPR es un dispositivo que emite ondas electromagnéticas en el subsuelo y mide la respuesta de los materiales bajo la superficie. Aunque los resultados del GPR mostraron potencial para detectar fosas, el método presentó desventajas por ser costoso, voluminoso y tener una cobertura limitada por la cantidad de tiempo y esfuerzo



La metodología la desarrolló Andrés Mejía López, investigador guajiro

Tecnología y vegetación ayudarían a encontrar fosas comunes

que requiere su transporte y operación en terreno accidentado.

A raíz de estos desafíos, el investigador exploró otras alternativas, como emplear sensores montados en drones que capturan imágenes multiespectrales, que registran bandas del espectro de luz más allá de lo que puede ver el ojo humano (y más económicas que las hiperespectrales), las cuales permiten identificar cambios sutiles en la vegetación y el suelo, indicadores que pueden sugerir la presencia de restos humanos bajo tierra.

El magíster y su equipo utilizaron un sensor Sequoia Parrot, montado en un dron de ala fija o rotatoria según las características del terreno. Este sensor cuenta con cuatro bandas espectrales clave: infrarrojo cercano (NIR), rojo, verde, y red-edge (borde rojo), las cuales permiten captar información -como la salud de la vegetación y el estado del suelo- que sería fundamental para encontrar áreas donde se sospecha que hay restos humanos.

El doble filo del "superabono"

Cuando los cuerpos en descomposición empiezan a desintegrarse liberan una serie de compuestos nitrogenados, entre ellos la urea, que se filtra al suelo y se convierte en amoníaco y otros nitratos, los cuales son absorbidos por las plantas a través de sus raíces.

"Saber esto es fundamental en áreas donde se sospecha que hay fosas comunes, ya que los cuerpos en descomposición afectan la composición química del suelo, y a su vez el vigor de la vegetación que crece sobre él", señala el magíster.

En condiciones normales, el nitrógeno es un nutriente esencial para las



Andrés Alejandro Mejía López, investigador, magíster en Geomática de la Universidad Nacional de Colombia.

plantas, ya que ayuda en la producción de proteínas y clorofila, facilitando el crecimiento saludable. Sin embargo, en concentraciones excesivas, como ocurre en las fosas comunes, la liberación masiva de nitrógeno puede crear un efecto de "sobreabono", un fenómeno que, lejos de ser beneficioso, puede alterar el equilibrio del suelo y dañar las plantas, generando una situación de estrés hídrico y químico.

Para la investigación se utilizaron unas fosas simuladas en la investigación de 2015 en la finca Marengo de la UNAL (en Mosquera, Cundinamarca), en donde se habían enterrado cerdos, restos óseos humanos y cenizas, lo que años después permitió verificar los cambios en la vegetación y el suelo con el paso del tiempo.

En las fosas simuladas, estudiadas por el investigador, las plantas que crecían sobre los sitios de entierro iniciales mostraban signos de vigor extremo en las primeras etapas, pero muy pronto muchas comenzaron a marchitarse. Esto se debe a que la alta concentración de urea en el suelo aumenta el nivel de sales, lo que puede dificultar la absorción de agua

por las raíces causando deshidratación y muerte celular en las plantas. Así, aunque a primera vista el crecimiento vigoroso de la vegetación se podría interpretar como una señal de buena salud, en realidad refleja un desequilibrio en los nutrientes que termina afectando negativamente el ecosistema local.

Este patrón es uno de los indicadores clave que el investigador Mejía y su equipo buscan en las imágenes multiespectrales capturadas por los drones. Al analizar los índices de vegetación ellos pueden detectar zonas en donde las plantas presentan un vigor anormal o un deterioro súbito, lo que sería un indicio de que bajo la superficie hay restos humanos en descomposición.

El apoyo tecnológico

Los drones utilizados en esta investigación son vehículos aéreos no tripulados (UAV, por sus siglas en inglés) que permiten obtener imágenes aéreas de alta resolución. Estos dispositivos pueden volar a baja altura sobre áreas de interés, mapeando grandes superficies en poco tiempo y con gran detalle. Gracias a su maniobrabilidad, los drones pueden sobrevolar terrenos difíciles de acceder, como zonas montañosas o selváticas, en donde las fosas comunes podrían estar ocultas.

"El sensor multiespectral montado en estos drones no solo capta imágenes del área visible, sino que además registra información en el infrarrojo cercano, lo que es esencial para evaluar la salud y el vigor de la vegetación", explica el investigador Mejía. Los datos multiespectrales obtenidos se pueden usar para calcular índices como el NDVI: índice de vegetación de diferencia normalizada,

y el GNDVI: índice de vegetación de diferencia normalizada en verde.

Estos índices permiten detectar variaciones en la fotosíntesis de las plantas, las cuales pueden ser indicativos de alteraciones en el suelo causadas por restos orgánicos en descomposición. Dichos índices se usan para medir la salud en la vegetación de las plantas; en el caso de los índices normalizados el rango va de -1 (que indica suelo desnudo, agua, nieve o planta muerta) a 1, que es una planta vigorosa.

El investigador Mejía empleó modelos de aprendizaje automático (machine learning) como Support Vector Machines (SVM) y Random Forest, los cuales permiten procesar grandes volúmenes de datos multiespectrales y detectar patrones que podrían ser indicativos de fosas comunes, lo que facilita la identificación automática de áreas sospechosas al comparar las características espectrales y los índices de vegetación entre áreas con y sin alteraciones subterráneas. Este enfoque ayuda a reducir el margen de error y proporciona una herramienta robusta para procesar grandes áreas de terreno de manera rápida y

Entre las bandas espectrales utilizadas, la banda verde y el índice GNDVI se destacaron como los más efectivos en la detección de anomalías, lo que brinda una guía útil para futuras investigaciones.

En 2023 el investigador retomó el análisis de estas fosas, enfocándose en la vegetación que creció sobre ellas después de 8 años. Los resultados sorprendieron: las plantas sobre las fosas aún mostraban signos de vigor alterado, sugiriendo que la descomposición seguía afectando el entorno.

Empresas del sector privado presentaron los proyectos que ejecutan

Alcaldía de Riohacha, la ART y la Mesa Más Andi lideraron la Mesa Territorial Obras por Impuestos

Se realizó la segunda Mesa Territorial de Obras por Impuestos junto con la Alcaldía de Riohacha, la Agencia de Renovación Territorial (ART) y la Mesa Más Andi, en la cual se socializó el mecanismo, los proyectos, requisitos y tipos de financiamiento que esta ofrece.

En este espacio, las empresas del sector privado que operan en la capital

En la mesa

participaron empresas como Grupo de Energía Bogotá, Enlaza, Grupo Empresarial Quiroz. Transportadora de Gas Internacional. Hocol y Gases de La Guajira.



de La Guajira, presentaron Enlaza, Grupo Empresalos tipos de proyectos que ejecutan, a través de los cuales se busca impactar social y económicamente a las comunidades más vulnerables del Departamento.

En esta mesa participaron empresas como Grupo de Energía Bogotá,

rial Quiroz, Transportadora de Gas Internacional (TGI), Hocol y Gases de La Guajira, entre otras.

Durante la sesión, la Alcaldía presentó proyectos como la reestructuración de la Casa de la Cultura de la capital, el anillo vial y otros más.



En la actividad se socializó el mecanismo, los proyectos, requisitos y tipos de financiamiento que esta ofrece.

Secretaría de Salud Distrital intensifica acciones de prevención contra el dengue en temporada de lluvias

La Secretaría de Salud de educar y sensibilizar disposición de inservibles, Distrital en coordinación con el Convenio Guajira Territorio Libre de Dengue, ción del dengue. llevan a cabo jornadas de acción ante la emergencia invernal en comunas afectadas del Distrito de Riohacha, con el objetivo

a sus habitantes sobre la importancia de la preven-

Durante la actividad, los funcionarios realizaron charlas informativas sobre las medidas de prevención, como la correcta

la limpieza de patios y la eliminación de criaderos de mosquitos.

Asimismo, incentivaron a la comunidad a participar activamente en la recolección de elementos que puedan acumular agua y convertirse en focos de propagación del mosquito transmisor del dengue, Aedes aegypti, ya que la lluvia y el calor lo activan.

La jornada, que también tuvo como propósito reducir los índices de mortalidad y letalidad, fue bien recibida por los habitantes, quienes se comprometieron a adoptar hábitos más saludables y a mantener su entorno más limpio y seguro.

"Nuestra misión es fortalecer la cultura de la prevención en todas las comunidades de Riohacha. En el barrio La Lucha estuvimos incentivando a los habitantes de esta comunidad a mantener sus espacios limpios y libres de inservibles, ya que esto es clave para reducir los criaderos del mosquito transmisor del dengue.

Este tipo de jornadas son esenciales para disminuir la mortalidad y proteger la salud de nuestra población.", expresó Tinique Gutiérrez, referente de ETV.

La jornada, que también tuvo como o propósito reducir los indices de mortalidad mortalidad y letalidad, fue bien recibida por los habitantes de los diferentes sectores de Riohacha.

Yuraima Sánchez, residente del barrio, comentó: "Nos vinieron a visitar

de la Secretaría de Salud Distrital, explicándonos lo que está pasando con el dengue, que sacáramos todo el reciclaje que hay aquí en el barrio, tenemos que sacar todos los residuos que hayan dentro de las casas. También vinieron a hacernos una charla casa a casa sobre todo lo relacionado con el denaue".

Con esta intervención. la Secretaría de Salud Distrital reitera su compromiso de continuar llevando a cabo acciones preventivas en las diferentes comunidades del Distrito, con el apoyo de entidades locales y la participación activa de la ciudadanía.

La Secretaría de Salud continuará llevando acciones preventivas en las diferentes comunidades del Distrito.

FOTONOTICIA —



Banderas rojas en desembocadura del Ranchería

ha originado un gran aumento en el caudal del río Ranchería, por lo cual se han instalado las banderas rojas como medida de precaución para la prohibi-ción del uso de toda actividad en la desembocadura

La prohibición se implementó desde el pasado sábado 2 de noviembre y se extenderá por 8 días o hasta que el caudal disminuya de manera conside-



Esta especie es esencial para el ecosistema marino

Corpoguajira y Minciencias adelantan proyecto de investigación y protección del pepino de mar

La Corporación Autó- dan en la transformación noma Regional de La del sedimento y el reci-(Corpoguajira) y el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación trabajan de manera conjunta en un proyecto que permitirá la consolidación y generación de conocimiento sobre las especies de pepinos de mar de interés comercial en La Guajira y su integración a la gestión ambiental de este recurso.

Los pepinos de mar son esenciales para el ecosistema marino, ya que ayuclaje de materia orgánica, facilitando la penetración del oxígeno y la mezcla de sedimentos.

Sin embargo, su población está bajo amenaza debido a la fuerte presión de pesca, principalmente en Asia, lo que ha llevado a la sobreexplotación de varias especies.

Según la FAO, existen 80 especies de pepinos de mar de interés comercial en el mundo, y ocho de ellas se distribuyen en

el Caribe y el Pacífico colombiano. En La Guajira, destacan Isostichopus badionotus y Holothuria

Este proyecto busca abordar la falta de información sobre las poblaciones de pepinos de mar en la región, dado que se carece de datos actualizados sobre su distribución v abundancia. Las actividades a desarrollar incluyen, entre otras: estudios de caracterización de su hábitat, procesamiento de muestras, la generación de un documento técnico con toda la información recopilada durante el proyecto consolidado para la Corporación y la elaboración de un artículo científico sobre la caracterización del hábitat y su influencia en la distribución y abundancia de las especies.

Esta gestión se enmarca dentro del Plan de Acción de Corpoguajira 2024-2027, que prioriza la conservación de especies amenazadas de fauna marino-costeras y recursos hidrobiológicos, evidenciando la necesidad urgente de gestionar adecuadamente en La Guajira.

El estudio se llevará a cabo en un periodo de dos años, será financiado por Minciencias y estará liderado por la Bióloga Marina Ph.D. Giomar Helena Borrero Pérez.

VISITANOS . ⊕ diariodelnorte.net @diariodelnorteguajira f @diario.delnorte





Existen 80 especies de pepinos de mar de interés comercial en el mundo y ocho de ellas se distribuyen en el Caribe y el Pacífico colombiano.

Con distintas iniciativas la Alcaldía de Barrancas trabaja en el tema de la salud mental

La Administración municipal de Barrancas viene distintas desarrollando actividades para abordar el tema de salud, como el foro recientemente realizado por la Secretaría de Salud.

El encuentro tuvo como objetivo, fortalecer las capacidades de líderes educativos, personal de salud, autoridades wayuú, líderes comunitarios y comunidad en general.

Durante la jornada se

exploraron temas fundamentales tales como: identificación de síntomas relacionados con trastornos mentales presentes en crisis psicológicas y psicóticas; espiritualidad en el manejo de

la ansiedad y depresión, desde una perspectiva psicológica y pastoral; estrategias de intervención en crisis y primeros auxilios psicológicos para el manejo de la conducta suicida.

"Quiero destacar nuesro compromiso con la salud mental en nuestro municipio, buscamos fortalecer capacidades y hacer pedagogía en la sociedad para entender que la salud mental no es sinónimo de locura o debilidad, sino de bienestar y calidad de vida", indicó el alcalde Vicente Berardinelli.

Agregó, que el tema es para todos, sin ningún tipo de estigmatización, porque se trata de creer en las propias capacidades para superar obstáculos y encontrar paz y tranquilidad.

"Es fundamental que seamos replicadores de estas experiencias y que apoyemos a aquellos que lo necesitan, como las mujeres que luchan contra el cáncer y necesitan

El encuentro tuvo como objetivo, fortalecer las capacidades de líderes educativos, personal de salud, autoridades wayuú, líderes comunitarios v comunidad en general.



El alcalde de Barrancas, Vicente Berardinelli, lidera la iniciativa,

fortalecer capacidades, la prevención y detección temprana son clave.

Mi propia experiencia con la pérdida de mi madre por cáncer me enseñó la importancia de la prevención", dijo.

Las charlas estuvieron a cargo de especialistas, como Alexander Mindiola, psiquiatra de la Clínica Vital, Jesús Peraza, neuropsicólogo, Yuliana Molina y Edwin Sánchez, psicólogos, Humanity & Inclusion, Iván Arredondo, psiquiatra de la IPS Cuidamos Salud, y María Camila Gómez, líder espiritual de Comunidad Océanos.

Permitirá fortalecer el servicio de energía

Upme da vía libre a la construcción del proyecto de la Subestación de Uribia

La senadora Martha Peralta Epieyú desde el nivel central y a través de mesas de trabajo en el territorio, aportó para la solución de las fluctuaciones de energía, la cual dio buenos resultados porque se obtuvo la Resolución 980 de 2024 por la La Unidad de Planeación Minero Energia. gética (Upme), que da viabilidad al proyecto de la construcción de la Subestación de Uribia.

Dicha subestación será conectada a la empresa Cerrejón lo que permitirá fortalecer el servicio de energía en los municipios de Uribia y Manaure, solu-cionando a corto plazo la problemática de fluctuaciones.

Cabe destacar que esta iniciativa permite que se



La subestación permitirá fortalecer el servicio de energía en Uribia y Manaure.

puedan llevar a cabo las demás soluciones provisionales, como la creación de una subestación móvil. proyecto que estará a cargo de la empresa Air-e.

"Hoy estamos viendo los frutos que deja el trabajo articulado desde el nivel nacional para brindar soluciones a la problemática de fluctuaciones de

energía en Uribia y Manaure. Con esta resolución esperamos que se acabe el martirio que miles de familias vienen viviendo desde hace años en estos

abanderado las gestiones necesarias para generar medidas que mitiguen los efectos negativos de esta problemática en la población de Uribia y

Peralta ha

municipios, a raíz de las fluctuaciones", manifestó la congresista Martha Peralta.

Manaure.

Es preciso mencionar que, las fluctuaciones de energía afectan a diario a las comunidades de Uribia y Manaure en La Guajira, generando en las familias de estos municipios pérdidas incluso de sus electrodomésticos. A esa problemática, hay que sumarle los exagerados costos de las tarifas de energía que hay en la región.

La senadora Peralta ha abanderado las gestiones necesarias para generar medidas que mitiguen los efectos negativos que genera esta problemática en la población de Uribia y Manaure e impulsar decisiones que alivian el bolsillo de sus comunidades.



El proyecto de creación de una subestación móvil para Uribia estará a cargo de la empresa Air-e.

Secretaría de Educación Departamental realiza segunda mesa pública del PAE en Dibulla

La Gobernación de La de La Guajira con la ali-Guajira, a través de la Se-cretaría de Educación De-de los estudiantes, e im-Alimentación Escolar, y año, generando un interca del Programa de Alimentación Escolar (PAE) correspondiente a la vigencia de 2024, en el municipio de Dibulla.

Este encuentro, diseñado para promover la mejora continua del programa, reunió a actores clave del sector educativo del Departamento, con el propósito de recolectar insumos, compartir experiencias y definir medidas correctivas y buenas prácticas que se implementarán para el año 2025.

A la fecha, el PAE ha entregado más de 12 mil raciones y beneficiado a más de 83 mil niños, niñas, jóvenes y adolescentes en el Departamento, reafirmando el compromiso de la Gobernación

la Segunda Mesa Públi- de calidad en un entorno nutritivo y adecuado para su desarrollo.

> En esta segunda mesa participaron representantes de los doce municipios no certificados del Departamento (Dibulla, Manaure, Albania, Hatonuevo, Barrancas, Fonseca, Distracción, San Juan del Cesar, El Molino, Villanueva, Urumita y La Jagua del Pilar), incluidos alcaldes, secretarios de Educación municipales, operadores que brindan servicios en áreas rurales e indígenas, el Programa Mundial de Alimentos (PMA), entre otros gremios del sector educativo de La Guaiira.

> La jornada fue liderada por Carlos Andrés Duarte Ospino, secretario de Educación Departamen-

cretaría de Educación De- de los estudiantes, e im- Alimentación Escolar, y año, generando un interpartamental, llevó a cabo pulsando una educación el equipo del PAE de la cambio de experiencias Secretaría de Educación entre los diferentes acto-Departamental. Durante este espacio participativo, se socializaron las gene-

res involucrados.

Cabe resaltar que esta segunda mesa se realiza

bajo los lineamientos del Ministerio de Educación Nacional y la Unidad de Alimentos para Aprender (uapa). La primera mesa pública del PAE de 2024 se llevó a cabo en el municipio de Fonseca el pasado mes de abril, consolidando este espacio como parte esencial del proceso de planeación y fortalecimiento de estrategias del programa.



Esta segunda mesa se realiza bajo los lineamientos del MinEducación y la Uapa.







La Ungrd indica que la comunidad marítima debe seguir las medidas de seguridad y las recomendaciones de la autoridad marítima local.

Se mantienen en alerta los departamentos del Caribe colombiano

Ungrd activa especial vigilancia para San Andrés y La Guajira por formación de la tormenta 'Rafael'

La Unidad Nacional del Gestión del Riesgo de Desastres (Ungrd) advierte que la depresión tropical 18 ha sido elevada a la categoría de tormenta tropical 'Rafael' y mantiene su desplazamiento hacia el norte.

Esta perturbación ha generado lluvias y tormentas eléctricas en el archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, así como en amplios sectores del litoral Caribe de Colombia.

En ese contexto, se mantiene la alerta de vigilancia para el área insular y el litoral norte (departamento de La Guajira), donde se prevén lluvias de variada intensidad, y el estado de aviso para las zonas central y

suroccidental de dicho litoral (departamentos de Magdalena, Atlántico, Bolívar, Sucre, Córdoba, Antioquia y Chocó), donde se esperan precipitaciones intensas.

Por lo tanto, la Unidad para la Gestión del Riesgo indica que la comunidad marítima debe seguir las medidas de seguridad en las actividades náuticas y atender las recomendaciones de la autoridad marítima local, que informará sobre posibles limitaciones en la movilización de embarcaciones en la zona afectada.

Las autoridades aeronáuticas informan que, por el momento, no se presentan afectaciones en el espacio aéreo colombiano; sin embargo, A raíz de esta perturbación, se mantiene la alerta de vigilancia para el área insular y el litoral norte (departamento de La Guajira), donde se prevén lluvias de variada intensidad.

se mantiene la vigilancia sobre la evolución de la perturbación.

Planes de contingencia están activos

En tal sentido, los Con-

Departamentales para la Gestión del Riesgo de Desastres, los Consejos Municipales para la Gestión del Riesgo de Desastres y las entidades operativas del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres de los departamentos de Magdalena, Bolívar, Atlántico, Sucre, Córdoba, Antioquia y Chocó deben mantener activos los protocolos, planes de contingencia y todas las acciones de seguimiento y vigilancia en preparación ante posibles cambios en las condiciones océanometeorológicas en el Caribe colombiano en las próximas horas.

Además, se sugiere prestar especial atención a eventos como movi-

mientos en masa, inundaciones y crecientes súbitas en los departamentos del litoral centro y sur, debido al aumento de las precipitaciones, así como tener precaución ante posibles arroyos en el departamento del Atlántico.

El monitoreo de la perturbación se encuentra a cargo de la Mesa Técnica de Alerta por Ciclones Tropicales, integrada por el Instituto de Hidrología, Meteorología y Estudios Ambientales (Ideam), la Dirección General Marítima (Dimar), la Aeronáutica Civil (Aerocivil), la Fuerza Aérea Colombiana (FAC) y la Ungrd quienes proporcionarán actualizaciones ante cualquier cambio en las condiciones.

Villanueva fue sede de la Mesa de Inclusión Municipal del Programa Renta Ciudadana de Prosperidad Social

La Casa de la Cultura Rafael Antonio Amaya, de Villanueva, fue el escenario de la segunda Mesa de Inclusión Municipal del Programa Renta Ciudadana, organizada por Prosperidad Social. Este encuentro se consolidó como un espacio clave para dialogar y coordinar estrategias dirigidas a beneficiar a las familias más vulnerables del municipio.

Durante la jornada, los participantes se enfocaron en la identificación de necesidades específicas de la población en situación de vulnerabilidad, y en la definición de acciones concretas para garantizar una distribución justa y efectiva de los recursos.

Representantes de distintos sectores estuvieron presentes, fortaleciendo el compromiso de trabajo conjunto para mejorar la calidad de vida en Villa-



Se reafirmó el compromiso de inclusión y justicia social en la administración de recursos.

Representantes de distintos sectores estuvieron presentes, fortaleciendo el compromiso de trabajo conjunto para mejorar la calidad de vida en el municipio de Villanueva.

nueva.

Este espacio permitió no solo el avance en la planificación de acciones, sino también la reafirmación del compromiso de inclusión y justicia social en la administración de recursos.

Con este tipo de encuentros, Villanueva sigue consolidándose como un modelo de articulación y desarrollo social en La Guajira.

Agradeció el calor humano con el que fue recibida

La Señorita Guajira, María Carolina Padilla, desbordó en carisma y belleza en Cartagena







La reina guajira se ha convertido en una de las favoritas, y su energía y determinación prometen dejar huella en esta competencia.

María Carolina Padilla, la representante de la mujer guajira en el Reinado Na-cional de la Belleza, cautivó al público con su presentación el pasado fin de semana en el centro comercial Caribe Plaza.

La reina guajira publicó en sus redes sociales su satisfacción de estar en Cartagena y agradeció el calor humano con el que fue recibida en 'La Heroi-

"¡Vamos con todo por la tercera corona para La Guajira! Manifestó María Carolina Padilla, quien ha resaltado lo significativo de representar a la mujer guajira, portando con orqullo sus raíces y el calor de su tierra.

La esperanza de conquistar una tercera corona para La Guajira se ha vuelto un sueño compartido entre sus seguidores y una meta que impulsa a María Carolina a dar lo mejor de sí en cada presentación.

La reina guajira se ha convertido en una de las favoritas, y su energía y determinación prometen dejar huella en esta competencia.

Un total de 31 candidatas se disputarán esta semana el título de Señorita Colombia 2024, en el marco de la celebración de los 90 años del Concurso Nacional de Belleza. El emblemático certamen este año resaltará el papel de las mujeres colombianas

que, a lo largo de nueve décadas, han dejado huella en sus regiones.

La agenda está llena de actividades hasta el próximo domingo 10 de noviembre, cuando tendrá lugar la velada de Elec-ción y Coronación en el emblemático Centro de Convenciones Julio César Turbay Ayala.

Alemania entregó al país tres piezas del pueblo kogui que permanecieron 109 años en un museo de Berlín

En un acto simbólico, Alemania entregó al Estado colombiano tres piezas etnográficas precolombinas pertenecientes al ajuar ritual de los kogui, las cuales permanecieron en el Museo Etnológico de Berlín durante 109 años.

La entrega de las piezas se realizó en el marco de la COP16, donde Alemania y Colombia reconocieron al pueblo kogui como un actor clave para la protección de la megadiversidad de la Sierra Nevada de Santa Marta v sus territorios de influencia.

Alhena Caicedo Fernández, directora del Instituto Colombiano de Antropología e Historia (Icanh), afirmó que la devolución de las piezas de Alemania a Colombia expresa "el compromiso del actual Gobierno por reconocer la diversidad étnica y cultural de Colombia, como parte constitutiva de esa megabiodiversidad que hoy celebramos como anfitriones de la COP16".

En este sentido, el viceministro de Relaciones Exteriores, Jorge Rojas, expresó que el acto de entrega de las piezas fue "solemne, porque se realizó en el marco de una reunión global que reconoce el papel de los pueblos ancestrales en la conservación del planeta y la riqueza natural". Además, sostuvo que al entregar estas piezas del ajuar ritual al pueblo koqui, se está "devolviendo el patrimonio a su pueblo originario y reconociendo sus conocimientos en la conservación de la biodiversidad".

Los objetos retornados son un bastón de mando, una mochila de bejuco y un cesto, que fueron lle-vados a Alemania por el arqueólogo e investigador Konrad Theodor Preuss a comienzos del siglo XX, como parte de sus investigaciones en arqueología y etnología. El bastón de mando, la mochila y el cesto se suman a la máscara del sol (mama Uákai) y a la gran máscara sola (mama Nuikukui uákai o malkultše), devueltas por Alemania en 2023, gracias a las gestiones de la embaiadora de Colombia en ese país, Yadir Salazar Mejía.



Los objetos retornados son un bastón de mando, una mochila de bejuco y un cesto.



Cumpleaños del gobernador Jairo Aguilar

En esta fecha tan especial, queremos extender nuestras más sinceras felicitaciones al gobernador Jairo Aguilar, quien estuvo de cumpleaños el 4 de noviembre. Su dedicación y compromiso con el bienestar de La Guajira son verdaderamente inspi-

Hoy celebramos no solo su cumpleaños, sino también su incansable labor en pro del desarrollo de nuestro Departamento. Que este nuevo año de vida le traiga salua afecia y muchos existinas yectos que benefician a todos los guajiros.

14 | Generales

Se reconoce el valor de los saberes tradicionales

COP16 aprueba gran acuerdo que reivindica y empodera a pueblos indígenas y afrodescendientes

"El pueblo no se rinde, carajo", fue el grito de júbilo con el que los delegados indígenas y afro recibieron la aprobación por parte de la COP16, en su plenaria de cierre, de dos iniciativas que les da un reconocimiento pleno y efectivo como actores clave en la protección de la biodiversidad. Estos dos acuerdos se suman a otro que ya había tenido luz verde el pasado miércoles 30 de octubre.

"¡Histórico! Alcanzamos por consenso un gran acuerdo alrededor del artículo 8J con 3 grandes logros en la #COP16 Colombia", escribió la ministra de Ambiente, Susana Muhamad, en su cuenta de X, sobre la media noche.

Empoderamiento de pueblos indígenas

El primer acuerdo aprobado anoche, por consenso, es la creación de un órgano subsidiario de trabajo para pueblos indígenas y comunidades locales, en desarrollo del Artículo 8J del Convenio de Diversidad Biológica (CDB), lo



Se les dará a comunidades afro acceso a recibir recursos para financiar sus iniciativas.

que les da poder institucional a estas poblaciones.

Previo a la cumbre, la ministra de Ambiente colombiana había explicado que "tener un cuerpo subsidiario permanente en el Convenio quiere decir ser un organismo reconocido de forma permanente, lo que les dará más capacidad política de influencia y tener acceso directo a recursos internacionales que se destinen para ese plan de trabajo". De acuerdo con la vocera de los pueblos indígenas durante la plenaria, Camila Paz Romero, "este nuevo órgano subsidiario es un referente para el resto del mundo, en el que las partes reconocen la necesidad continua de nuestra participación seria y efectiva para cumplir los objetivos y convenios".

Afrodescendientes, protagonistas de la biodiversidad El segundo acuerdo aprobado se refiere al reconocimiento de las comunidades afrodescendientes como actores fundamentales en el cuidado y la protección de la biodiversidad.

La aprobación de esta propuesta, liderada por Colombia y Brasil, les dará a las comunidades afro acceso a recibir recursos para financiar sus iniciativas enfocadas en la conservación y gestión sostenible de la biodiversidad. También les permitirá participar en discusiones ambientales globales, como las próximas cumbres COP que se realizarán a nivel mundial.

Ruta de trabajo al 2030

Estos dos grandes logros se suman a la aprobación del programa de trabajo para pueblos indígenas y comunidades locales al 2030, acuerdo alcanzado el pasado miércoles 30 de octubre en la plenaria de la COP16.

Al respecto, la ministra Muhamad había explicado, previo a la cumbre de Cali que "en la COP16 se va a decidir la aprobación del plan de trabajo para los próximos 10 años para pueblos indígenas y comunidades locales, que implicaría un acuerdo de cómo los gobiernos van a apoyar el trabajo de los pueblos indígenas, sus territorialidades, sus derechos, precisamente para que sean actores fundamentales en el cuidado de la diversidad biológi-

ELN reafirmó su compromiso con "solución política" al retomar negociaciones con el Gobierno de Colombia

El Ejército de Liberación Nacional (ELN) expresó su compromiso con la búsqueda de una solución política en la reanudación de las negociaciones de paz con el Gobierno colombiano.

"Acudiendo a los llamados de la sociedad colombiana, iglesia, comunidad internacional, entre otros, el ELN asiste a esta reunión en el intento de analizar los factores de crisis y empezar a buscar salidas que nos permitan avanzar en la construcción de una solución política", indicó el grupo en la red social X.

> El ELN asiste a esta reunión en el intento de analizar los factores de crisis y empezar a buscar salidas que les permitan avanzar en la construcción de una solución política.

La delegación del ELN llegó a Caracas el sábado 2 de noviembre, luego de que el proceso estuviera suspendido desde septiembre, cuando el presidente Gustavo Petro ordenó la pausa tras un ataque del ELN a una base militar que dejó tres soldados muertos y 28 heridos.

Aunque el Gobierno colombiano no ha dado declaraciones oficiales sobre esta reactivación, la jefa negociadora Vera Grabe adelantó que en la agenda se buscará 'reactivar el cese al fuego' y discutir 'dinámicas humanitarias'.

"Es posible que no todos los temas queden resueltos, pero quedarán planteados para nuevos encuentros", afirmó Grabe. La agenda específica aún

no ha sido divulgada, aunque el ELN había propuesto este encuentro a inicios de octubre para revisar la 'crisis' en el proceso y denunciar presuntas violaciones a acuerdos anteriores.

"Queremos abordar hasta dónde quiere el ELN avanzar con este Gobierno", añadió Grabe.

Las conversaciones entre el ELN y el Gobierno colombiano han tenido lugar en México, Cuba y Venezuela; la última reunión en Caracas se celebró en mayo.



La delegación del ELN llegó a Caracas el sábado, luego de que el proceso estuviera suspendido desde septiembre.

Con la modificación se hará especial enfoque en zonas fronterizas de Colombia

MinDefensa firma resolución que pone fin a los Comandos Conjuntos de las FF.MM.

El Ministerio de Defensa emitió la resolución 4760 del 1 de noviembre de 2024, con el que se pone fin a los Comandos Conjuntos.

La resolución se emitió el sábado 2 de noviembre y aunque ya se conocía la posibilidad de aplicar este cambio, hasta ahora queda en firme la propuesta.

da en firme la propuesta. "Aprobar la disposición 040 del 3 de octubre de 2024, expedida por el comandante general de las Fuerzas Militares, mediante la cual se modifican los Comandos Conjuntos 1, 2, 3, 4 y 5; se aprueban sus tablas de organización y equipo (TOE); se suprimen las fuerzas de tareas conjuntas (FTC) 'Omega', 'Titán', 'Hércules', 'Marte' y 'Quirón'; se suprimen los comandos específicos del Caguán, del Oriente y del Cauca", dice el documento.

Los Comandos Conjuntos, que eran cinco en total, tenían la capacidad de llevar a cabo operaciones en diversas regiones del país, incluyendo Cauca, Chocó, Antioquia, Atlántico, Arauca, Casanare, Caquetá y Putumayo, entre

Este cambio forma parte de las reformas que busca implementar el almirante Francisco Cubides, comandante de las Fuerzas Militares, para enfrentar las amenazas en el país.

Su misión principal era combatir las acciones de grupos armados ilegales. Con la nueva resolución, se eliminan las fuerzas de tarea conjuntas conocidas como Omega, Titán, Hércules, Marte y Quirón, así como los comandos específicos del Caguán, del Oriente y del Cauca.

A partir de ahora, las operaciones ofensivas en el territorio nacional serán responsabilidad de cada comandante de fuerza, es decir, del Ejército, la Armada Nacional y la Fuerza Aérea, que volverán a ope-



La reestructuración busca optimizar recursos y mejorar la respuesta ante las amenazas.

rar de manera independiente.

Este cambio forma parte de las reformas que busca implementar el almirante Francisco Cubides, comandante de las Fuerzas Militares, con el objetivo de enfrentar de manera más efectiva las amenazas en el país.

Aunque los Comandos Conjuntos dejarán de realizar operaciones ofensivas, su enfoque se trasladará hacia la defensa y seguridad del país, con especial atención en las zonas fronterizas de Colombia. Esta reestructuración busca optimizar los recursos y mejorar la respuesta ante las amenazas que enfrenta el país.

La decisión de disolver los Comandos Conjuntos marca un punto de inflexión en la estrategia militar colombiana, reflejando un cambio en la manera de abordar los desafíos de seguridad interna

Santa Marta cerró playas y ríos por alerta de ciclón tropical en el Caribe

Debido a condiciones climáticas adversas, la Alcaldía de Santa Marta decretó el cierre preventivo de playas y ríos, y prohibió la navegación de embarcaciones menores.

La decisión se tomó tras el informe del Instituto de Hidrología, Meteorología y Estudios Ambientales (Ideam) que elevó la alerta naranja en el Caribe colombiano ante la posible formación de un ciclón que podría alcanzar categoría de tormenta tropical

La Administración Distrital indicó que la medida se mantendrá mientras persistan los riesgos, evaluándose según los informes meteorológicos. En zonas turísticas como Bello Horizonte, banderas rojas advierten el peligro de ingresar al mar

El domingo 3 de no-



Mientras persistan los riesgos, la medida se mantendrá, advierte el Distrito.

El Ideam
elevó la alerta
naranja en
el Caribe
colombiano
ante la
posible
formación
de un ciclón
que podría
alcanzar
categoría de
tormenta
tropical.

viembre, en el sector de El Rodadero, un bañista fue rescatado tras ser arrastrado por fuertes corrientes. Personal turístico le aplicó Reanimación Cardio Pulmonar (RCP) y lo trasladó a un puesto de salud, logrando estabilizar su estado de salud.



Sus opiniones son bien recibidas en el siguiente e-mail: **■** columnistas@diariodelnorte.net







El operativo se adelantó en tres sectores de la capital de La Guajira

Capturan a cinco sujetos mientras procesaban estupefacientes para la comercialización en Riohacha

adelantando en tres barrios de la ciudad de Riohacha, se logró dar con la captura de cinco perso-nas, quienes harían parte de una importante organización criminal dedicada a la comercialización de estupefacientes en la capital de La Guajira.

Los capturados fueron identificados como: Luis García Montero, Marlon José López Epiayu, Daniel José López Epieyu, Daniel José López Arpushaina y Rafael Antonio Hormechea; quienes fueron capturados en flagrancia en el momento que se encontraban procesando y dosificando en pequeñas cocaína.

Los procedimientos fueron adelantados en un

Mediante un operativo cantidades marihuana y trabajo coordinado entre nal La Guajira y miembros con estos sujetos afectan funcionarios del Cuerpo Técnico de Investigación nes en medio de las inter-(CTI) de la Fiscalía seccio-

del Ejército Nacional, quievenciones pudieron dar la seguridad ciudadana.

Estos procedimientos se adelantaron en los barrios Villa Campo Alegre, La Majayura y en los alrededores de la Urbanización Balcones del Palá, en donde hallaron gran cantidad de marihuana y cocaína, que estos sujetos preparaban para distribuirlos.

Hasta el momento las autoridades no han brindado detalles de la cantidad de estupefacientes que fueron incautados, además, con los resultados de este operativo se pudo evidenciar un duro golpe contra el microtráfico en la capital quajira.



Estas personas fueron capturadas cuando procesaban en pequeñas cantidades la droga.

Procuraduría investiga a dos profesores por presunto abuso sexual a 6 estudiantes en Pueblo Bello, Cesar



Los impicados llevaron a las niñas a una cabaña donde habrían abusado de ellas.

La Procuraduría General de la Nación investiga a los docentes Raúl Pompeyo Villazón Añez y Levith David Blanco Rangel de la Institución Educativa Minas de Iracal en Pueblo Bello, Cesar, por el presunto abuso sexual a seis menores de edad.

El Ministerio Público confirmó la información publicada en medios de comunicación que señala que en un evento deportivo del centro educativo los servidores públicos llevaron a las niñas con edades entre 13 y 16 años a una cabaña, en dónde ingirieron alcohol y alimentos entre el 28 y 30 de agosto de

Además, la autoridad disciplinaria verifica si en este lugar ocurrieron los posibles hechos de abuso y violencia sexual contra las menores de edad.

Asimismo, la Regional Cesar busca esclarecer las denuncias que son objeto de investigación y se ordenó la práctica de pruebas pertinentes, entre ellas se compulsó copias contra el rector para validar si fue agotada la ruta de denun-

Procuraduría reitera urgente llamado a la acción frente a la violencia de género en Colombia

autoridades competentes y a la sociedad, el llamado urgente a la acción frente a la alarmante situación de violencia que enfren-

tan las mujeres en el país. Para el Ministerio Público, los recientes casos como el de Yurley Cervantes, asesinada presuntamente por su expareja sentimental y la muerte de Liyen Moncada Cubides, donde el presunto responsable de su muerte es su padrastro y quien acabó con su vida luego de que lo denunciara por abuso sexual; o el de Derly Yuliana Soto, una mujer de 30 años que habría sido asesinada por su novio en Rionegro, entre otros aberrantes casos más, evidencian que la violencia

La Procuraduría General intrafamiliar, la violencia de la Nación reiteró a las de pareia, las violencias sexuales y los feminicidios continúan siendo una realidad desgarradora.

De acuerdo con el seguimiento de casos, entre el 1 de enero y el 28 de octubre de 2024, se han reportado en medios de comunicación 187 feminicidios. De estos, en 129 casos, los agresores presuntamente fueron parejas o exparejas de las víctimas, y el arma blanca fue el método de ataque en 90 incidentes.

confirmó Asimismo, que el Observatorio Nacional de Salud ha reportado 131.501 casos de violencia basada en género en lo que va del año, de los cuales el 75,6% son contra mujeres.

Estas cifras incluyen 61.102 de violencia física,



Entre enero y agosto de 2024 se registraron 32.141 casos de violencia intrafamiliar.

los casos ha sido víctima una mujer; 14.375 de violencia psicológica de los que en 11.782. la víctima es mujer y 34.842 de violencia sexual.

Así mismo, de acuerdo con los informes del Insti-

de los que en 48.018 de tuto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses, entre enero y agosto de 2024 se registraron 32.141 casos de violencia intrafamiliar contra mujeres, de los cuales 23.566 han sido en el contexto de pareja.

Finalmente, el ente de

Observatorio Nacional de Salud ha reportado de violencia basada en género en lo que va del año, de los cuales el 75.6% son contra mujeres.

control reiteró la necesidad de que las entidades v autoridades, tanto a nivel nacional como territorial, prioricen en sus agendas las graves problemáticas que afectan a la población, especialmente a la niñez y las mujeres, quienes sufren violencia de manera sistemática e indiscriminada con trágico desenlace.

Buscan preservar la convivencia y la seguridad ciudadana

Policía refuerza campaña para prevenir la extorsión en sitios turísticos y comerciales de La Guajira

La Policía Nacional, a través del Grupo de Protección al Turismo y Patrimonio Nacional y en coordinación con la Comisaría de Familia, lanzó la campaña de prevención 'Soy País' en diversos entornos turísticos.

La iniciativa busca preservar la convivencia y la seguridad ciudadana en áreas turísticas y emblemáticas, sensibilizando a turistas, comerciantes y la ciudadanía en general, sobre las diferentes modalidades de extorsión y medidas de autoprotección.

En estas jornadas de prevención y control, realizadas en el sector turístico y comercial, se compartieron herramientas y canales de denuncia, como la línea 165 del Gaula, a través de la cual se puede reportar cualquier acto de extorsión. Además, se promocionaron campañas como 'Yo no pago, yo denuncio' y 'Córtale la conexión a la extorsión, cuelga y marca 165', para prevenir la extorsión en sus distintas modalidades, teniendo en cuenta la llegada de los últimos meses del año.

Por otra parte, se dieron a conocer las diferentes



Se invita a los ciudadanos a convertirse en agentes activos en defensa de derechos de niños y adolescentes.

modalidades de extorsión como las siguientes: Extorsión - modalidad clásica, Extorsión - modalidad digital, se impartieron las recomendaciones: Ante cualquier situación de secuestro o extorsión, comuníquese de inmediato

a las líneas 165 del Gaula Policía, siga puntualmente todas las recomendaciones y medidas de autoprotección, no confirme información personal que pueda ser usada en su contra, grabe todas las llamadas y tome atenta



nota de aspectos como nombres, números de teléfono y cuentas bancarias que suministre el delincuente, no realice ningún tipo de consignación por negociaciones paralelas o a escondidas del investigador, esto hace que los delincuentes le exijan mayores cantidades de dinero, absténgase de hacer público sus logros económicos a través de las redes

Junto con estas medidas, la Policía Nacional impulsó una campaña contra la Explotación Sexual Comercial de Niñas, Niños y Adolescentes (Escnna), reforzando el llamado a la comunidad a denunciar cualquier situación de explotación o abuso a través del 141 del Icbf. Esta iniciativa busca proteger a menores de edad en contextos de viajes y turismo, y se invita a los ciudadanos a convertirse en agentes activos en la defensa de los derechos de los niños y adolescentes.

Con más de 400 beneficiarios en esta jornada, la campaña se destaca como un esfuerzo clave de la Policía Nacional para informar y proteger a las comunidades turísticas y comerciales, promoviendo la denuncia y el autocuidado para asegurar entornos seguros en todo el territorio.

Alcaldía de Villanueva realiza encuentros ciudadanos para reforzar la seguridad en espacios públicos

En un esfuerzo por combatir la inseguridad en todas sus formas, la Alcaldía municipal, junto con la Secretaría de Gobierno y en alianza con la Policía Nacional, ha iniciado una serie de encuentros en parques v áreas comunes de Villanueva.

Este plan integral busca enfrentar el deterioro de los espacios públicos (inseguridad ornamental), meiorar la convivencia (inseguridad social) y reducir las actividades delictivas (inseguridad criminal).

Las jornadas, realizadas en parques emblemáticos como La Unión, Blanca Martínez y Villa Hildegar, han permitido que los ciudadanos expresen sus inquietudes y propongan soluciones.

La iniciativa, que se extenderá a otros barrios. tiene como fin establecer un compromiso entre la comunidad y las autoridades para recuperar y fortalecer estos entornos, promoviendo así la seguridad v el bienestar de los habitantes de Villanueva.

Con esta estrategia participativa, la Administración local reafirma su

la calidad de vida de todos los ciudadanos, apos-

compromiso de mejorar tando por espacios públicos seguros y bien conservados.





La iniciativa busca recuperar y fortalecer entornos, promoviendo la seguridad y el bienestar de los habitantes. I un tigre pintado en el



en el municipio de Maicao.

Desaparecido en Maicao Luis Enrique Iguarán Rivero

Familiares y amigos de Luis Enrique Iguarán Rivero en Hatonuevo, solicitan ayuda para dar con su paradero. Fue visto por última vez el martes 29 de octubre en el municipio de Maicao.

Luis Enrique vestía un buzo verde, gorra gris con frente, jeans oscuros y zapatos deportivos.

Según algunas personas, lo observaron en la plazoleta de la carrera 9 entre las calles 12 y 13. Cualquier información que contribuya a su ubicación puede ser comunicada al número 316 276 2408.



Quedó a disposición de la Fiscalía General de la Nación

Capturan en zona rural de Distracción a suboficial del Ejército por presunto tráfico de material de guerra

Como Anderson Sánchez, sargento viceprimero, fue identificado el hombre capturado por el presun-to delito de tráfico de material de guerra y uso exclusivo de las Fuerzas Militares de Colombia.

La detención de esta persona se efectuó en las instalaciones del Grupo Mecanizado Juan José Rondón ubicado en Buenavista, jurisdicción de Distracción, al Sur de La Guajira, por parte de uniformados del Ejército Nacional en coordinación con la Fiscalía General de la Nación.

Por medio de la fuente militar, se supo que el sargento Anderson Sánchez pertenece al Batallón de



El sargento fue detenido en las instalaciones del Grupo Mecanizado Juan José Rondón.

El sargento Sánchez pertenece al Batallón de Armas Combinadas, adscrito a la Fuerza de Armas Combinadas del Ejército.

Armas Combinadas, que está adscrito a la Fuerza de Tareas de Armas Combinadas, quien debe ahora comparecer ante un juez por el delito que se le

Dos personas de la etnia wayuú resultaron heridas en un accidente en la salida de Riohacha a Maicao





Los familiares de los dos heridos los llevaron hasta un centro asistencial en el Distrito de Riohacha.

wayuú resultaron heridas en un accidente de tránsito al volcarse la motocicleta en la que se materia de investigación.

Dos personas de la et- perdieron el equilibrio y cayeron a un costado de

El accidente se registró la noche del domingo 3 desplazaban, luego de de noviembre en la salida que por razones que son de Riohacha a Maicao, a pocos metros de la sede

de la Universidad de La Guajira.

Se pudo conocer que los familiares de los dos heridos se los llevaron hasta un centro asistencial en Riohacha, y a ese lugar llegaron las auto-

ridades competentes, pero no pudieron proceder con las indagaciones para determinar las causas del accidente de

Las autoridades hacen un llamado a los conductores a manejar con prudencia y evitar conducir bajo los efectos del alcohol para evitar que ocurran este tipo de situaciones que ponen en riesgo la integridad y vida de las personas

Madre e hijo murieron tras ser arrastrados por creciente súbita en Cesar

Las Iluvias que han caído sobre la Costa Atlántica ocasionaron una tragedia en el departamento del Cesar. Una joven de 25 años y su hijo de 4, murieron tras ser arrastrados por una creciente súbita cuando disfrutaban de un baño en el río.

Angie Quintero, y Thiago Ochoa, no lograron ponerse a salvo de la fuerte corriente de la quebrada Torcoroma, en el municipio de San Martín, donde se encontraban en un paseo familiar.

El alcalde de San Martín,



El primer cuerpo en ser hallado fue el de Thiago y poco después el de su madre, Angie Quintero.

El alcalde de San Martín contó que el agua arrastró a ambas personas en medio de empalizadas y piedras que se desprendieron tras un aguacero que se presentó en el sector.

Yan Navarro Pérez, confirmó que el agua arrastró a ambas personas en medio de empalizadas y piedras que se desprendieron tras un aguacero que se presentó en el sector.

Él primer cuerpo en ser hallado fue el de Thiago v poco después el de su madre. Ambos fueron encontrados por la comunidad la mañana del lunes anterior.

Angie estaba acompañada por su pareja y su otra hija de 9 años, estos últimos lograron salvarse ante la llegada de la creciente.

Permanece con pronóstico reservado

Riña entre habitantes de calle deja un herido en el antiguo Polideportivo de Riohacha

Una riña entre habitantes de calle que conviven en el antiguo Polideportivo de Riohacha, terminó con uno de ellos herido con arma blanca.

Al parecer la pelea se originó por poder en el territorio y consumo de sustancias alucinógenas, según la información suministrada por un comerciante de la zona.

La gresca se originó en horas de la tarde del lunes 4 de noviembre, en el mencionado sitio deportivo que está siendo inva-



Esta persona quedó gravemente herida, por lo que fue Ilevada al Hospital Nuestra Señora de los Remedios.

dido por la delincuencia autoridades para buscar y los habitantes de calle, que se tomaron eso como hábitat y refugio.

Según lo informado, el hombre habitante de calle quedó gravemente herido, por lo que fue llevado hasta el Hospital Nuestra Señora de los Remedios en Riohacha, en donde se encuentra con pronóstico reservado, según notificaron los galenos de turno.

El gremio de comerciantes de esta zona del mercado viejo de Riohacha, hace un llamado a las una solución definitiva a esta situación de inseguridad y falta de convivencia ciudadana, ya que el Polideportivo se ha convertido en una olla de consumo y venta de estupefacientes.

Es de recordar que en varias oportunidades las autoridades han hecho intervenciones en el Polideportivo, pero no han podido controlar la situación de mendicidad y consumo de drogas que se vive en este antiguo sitio de deporte y recreación.

Cerrejón continúa promoviendo el diálogo para una solución pacífica al bloqueo en el kilómetro 3 de su línea férrea

En un comunicado, Cerrejón informa que, desde el pasado 28 de octubre, algunos miembros de la comunidad de Tabaco han mantenido un bloqueo en el kilómetro 3 de la línea férrea de la compañía. Esta situación, ha afectado el transporte férreo, limitando el flujo de carbón y otros suministros esenciales para la opera-

Los miembros de la comunidad de Tabaco presentes en el bloqueo están siendo asesorados por la ONG internacional Redher y la organización indígena del Cauca 'Congreso de los Pueblos'.

"Preocupa que en el lugar del bloqueo hacen presencia personas de la tercera edad, quienes, pese a las advertencias de las autoridades sobre



tormentas eléctricas en la zona, han permanecido en el área del bloqueo. Dado el riesgo que representan las condiciones meteorológicas, especialmente en el contexto de un bloqueo al aire libre, solicitamos a los manifestantes tomar en cuenta esta alerta para proteger su seguridad e integridad", dice el texto.

Cerrejón reitera su compromiso con el diálogo y la búsqueda de soluciones pacíficas. Desde el inicio de esta situación, la empresa ha trabajado activamente con los representantes designados por

en un proceso de diálogo que cuenta con la presencia de autoridades definidas, en cumplimiento de la sentencia T-329-17. En el marco de estas reuniones, se ha avanzado en las acciones acordadas por la compañía.

Cerrejón reafirma su la comunidad de Tabaco compromiso con el res-

peto a los Derechos Humanos y la seguridad de todos los involucrados y sigue dispuesto a trabajar conjuntamente para construir soluciones que beneficien tanto a la comunidad de Tabaco como a la región en general, sin exponer a las personas a riesgos innecesarios.

Cárcel para el asesino del líder arhuaco Julio Zalabata Lugue, ultimado en Pueblo Bello, Cesar

La Fiscalía General de la rural de Pueblo Bello, Ce-Nación y la Jurisdicción Especial Indígena unieron esfuerzos para avanzar en la identificación y ubicación del responsable del crimen del mayor y líder arhuaco, Julio Zalabata Luque, ocurrido el pasado 21 de septiembre, en zona

El trabajo conjunto permitió establecer que un habitante de la región, identificado como Rafael Francisco Hernández Maestre, sería el responsable del homicidio. En ese sentido, un fiscal de la Unidad Especial de Investigación (ÚEI) obtuvo orden de captura en su contra, la cual fue materializada por la Policía Nacional.

El señalado agresor fue presentado ante juez de control de garantías, e imputado por los delitos de homicidio y hurto, ambas



El agresor fue imputado por homicidio y hurto, ambas conductas agravadas.

conductas agravadas. Al concluir las audiencias concentradas, fue afectado con medida de aseguramiento en centro carce-

Los elementos de prueba indican que Hernández Maestre se encontraba en inmediaciones de la vía rural por donde caminaba la víctima del hurto.

Al percatarse que el líder arhuaco cruzaba por el lugar, al parecer, se lanzó con un palo y lo golpeó en la espalda en varias oportunidades causándole la muerte. Posteriormente, le habría arrebatado las pertenencias.

Julio Zalabata Luque, de 72 años, era un mayor y autoridad indígena tradicional de la comunidad arhuaca Kwanimun, que también ejercía el rol de conciliador.

Como se recordará, el cadáver de Zabaleta Luque fue localizado en la vía San Quintín, hacia la vereda Monte Grande, en el municipio de Pueblo Bello. Había salido de su residencia a realizar unas diligencias y horas después avisaron que el cuerpo había sido localizado en la vía con signos de vio-

La víctima presentó una herida con obieto contundente en la región occipital derecha y otra en el antebrazo derecho. El líder indígena llevaba consigo una mochila de lana con un millón de pesos en efectivo. los cuales se llevaron, además de un gorro y el poporo de la etnia indígena arhuaca.

20 Judiciales

Era maestro de construcción y no tenía amenazas

De un disparo en la cabeza asesinaron a 'Pocho' en San Juan del Cesar

Luis Alberto Pedrozo Torres, conocido como 'Pocho', de 43 años, fue asesinado en un ataque sicarial mientras se encontraba en su hogar, reparando una lavadora.

El crimen se registró en el barrio Los Rosales de San Juan del Cesar, cuando el sicario ingresó a la parte trasera de su vivienda y le disparó en la cabeza dejándolo gravemente herido.

La pareja sentimental de la víctima indicó que salió a averiguar lo que estaba pasando, pero encontró a Luis Alberto malherido.

La mujer pidió ayuda a los vecinos para trasladarlo hasta un centro asistencial donde fue atendido con pronóstico reservado.

Pese a los esfuerzos que adelantaron los médicos, el hombre falleció debido a la gravedad de la herida que presentaba en la región occipital con ori-

escuchó la detonación y ficio de entrada y salida, mento, no se ha logrado así como una herida en la mano izquierda, aparentemente causada por el mismo proyectil mientras intentaba protegerse.

Tras recibir el reporte del atentado, las autoridades iniciaron las labores de patrullaje en los barrios cercanos al lugar del ataque, especialmente en zonas boscosas, donde según los testigos, el agresor se había escondido. Sin embargo, hasta el mocapturarlo.

Amigos y familiares de Pedrozo Torres, quien trabajaba como maestro de construcción, expresaron su sorpresa por el asesinato, afirmando que no tenía conflictos con nadie.

La comunidad espera que las autoridades logren identificar y arrestar al responsable de este crimen y que esclarezca el motivo por el cual fue ultimado.



Luis Alberto Pedrozo Torres, de 43 años, occiso.

Choque de camioneta y bus deja una persona muerta en la vía entre Barrancas y Papayal



Aldemar González, fallecido.

Como Aldemar González, abogado de profesión, natural del municipio de Barrancas, fue identificado el hombre que perdió la vida en un accidente de tránsito tras chocar de frente la camioneta en la que se movilizaba contra un bus que transportaba algunos trabajadores.

El percance vial se registró la mañana del sábado 2 de noviembre en la vía nacional entre el municipio de Barrancas y el corregimiento de Papayal, en donde el abogado murió de manera inmediata. debido al fuerte impacto entre los dos vehículos.

Según las primeras versiones, González se des-



El abogado Aldemar González, murió de manera inmediata, debido al fuerte impacto entre los dos vehículos.

plazaba en un campero, de placas RHC-705 desde Riohacha, mientras que el otro automotor involucrado es un bus de color trabajo en el bus. blanco con emblemas verdes adscrito a Transporte Especial La Jaqua. de placas XGD - 393 en el que se transportaban los empleados.

En el accidente vial tránsito.

también resultaron heridos algunos trabajadores de la Empresa Caypa que se dirigían a su lugar de

Ante este hecho la comunidad del sur de La Guaiira, ha pedido a las autoridades competentes establecer las causas que originaron el accidente de



Las labores de búsqueda se extenderán hasta dar con el cuerpo de Luan López Pérez.

Intensifican búsqueda de joven desaparecido tras lanzarse al río en zona rural de Manaure

Luan Jesús López Pérez, de 21 años, permanece desaparecido tras lanzarse al río Ranchería desde un puente en la comunidad de Pancho, zona rural de Manaure

A pesar de los esfuerzos de búsqueda desplegados en el lugar, el joven no ha sido localizado desde la tarde del domingo 3 de

noviembre.

De acuerdo con las autoridades y fuentes locales, equipos de rescate, entre ellos la Fundación Guajira Aventura, Cruz Roja, Gestión del Riesgo iniciaron de inmediato la búsqueda en el área del río, empleando drones para rastrear desde el aire y una lancha en la superficie; sin embargo, hasta el momento, estas operaciones no han arrojado resul-

tados. López Pérez reside jun-



de 21 años, fallecido.

to a su familia en el barrio Claudia Catalina de Riohacha, donde mantienen la esperanza de hallarlo.

Las labores de búsqueda se extenderán hasta dar con su paradero, en una jornada que ha movilizado a equipos de rescate y a la comunidad local, quienes permanecen atentos al desarrollo de esta operación.

Hombre fue atacado violentamente en un acto de intolerancia en Manaure

Un hombre fue agredido chazo e indignación por de manera violenta en un acto de intolerancia ocurrido en la calle 8 con carrera 6 del municipio de Manaure, en hechos que son materia de investigación por parte de las autoridades.

El alcalde de Manaure. Jhon Pimienta Jusayu, a través de un comunicado de prensa expresó su relo sucedido con esa persona, por lo que hizo un llamado contundente a las autoridades para analizar este caso y anunció que hará una denuncia formal ante la Fiscalía General de la Nación.

En el comunicado exige una investigación exhaustiva para que se esclarezcan los hechos y llevar a los responsables ante la justicia para que paguen sus responsabilidades.

El mandatario expuso que este suceso ha despertado una profunda preocupación en la comunidad y en la administración municipal, por lo que se compromete a garantizar la seguridad de todos los habitantes de Manaure.